

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.629

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 10 de Marzo 1933

## La Internacional Socialista Obrera a todos los Trabajadores del Mundo

La Mesa de la Internacional Socialista obrera, reunida en Zürich en los días 18 y 19 del actual, ha resuelto dirigir el siguiente manifiesto:

•Nos dirigimos a vosotros, trabajadores, en un momento de peligro supremo para la clase obrera, para la libertad, para la paz y para la civilización.

Allado a la reacción del gran capitalismo y de la feudalidad, Hitler ha tomado el Poder en Alemania.

La lucha decisiva está empeñada actualmente entre el fascismo y la clase obrera en Alemania. Lo que se arriesga en ello es enorme.

Si el fascismo consiguiera mantenerse y fortificarse en Alemania, entonces se perderían, con la democracia alemana y con la República alemana, los resultados de medio siglo de lucha de la clase proletaria.

Si el asalto del fascismo llegara a aniquilar las organizaciones obreras en Alemania, el proletariado de toda la Europa central se hallaría en el más grave de los peligros y la reacción del mundo entero se sentiría alentada para atacar todo lo que la clase obrera ha alcanzado en el dominio social.

Por eso tenemos entera confianza en que los trabajadores de Alemania, cuya lucha es tan dura y tan llena de sacrificios (por lo cual pueden contar con la solidaridad de los socialistas de todos los países), infligirán una derrota al fascismo y a la contrarrevolución.

He ahí por qué pedimos a los trabajadores de todos los países que ayuden con todas sus fuerzas al proletariado de Alemania, pensando en la importancia histórica y mundial de su lucha.

\*\*\*

La Internacional Obrera y Socialista ha reconocido siempre que la lucha fratricida del proletariado es la razón principal de su debilidad y, por consiguiente, el mejor aliado del fascismo.

La Internacional Obrera y Socialista ha estado siempre convencida también de que el final de la escisión y la unidad del proletariado son las condiciones previas del desenvolvimiento completo de la fuerza proletaria.

Frente al terrible peligro que amenaza a la clase obrera de Alemania, las consecuencias trágicas de la escisión aparecen con una evidencia mayor que antes. Desgraciadamente, los males engendrados por una quincena de años de escisión no pueden borrarse de un momento a otro. Pero la experiencia histórica de la hora presente no sólo debe servir para estimular en lo porvenir la voluntad de reedificar una organización de combate única de la clase trabajadora, sino que desde ahora debe inspirar nuestro esfuerzo para acrecentar todo lo posible la potencia combativa del proletariado.

Son demasiado grandes los peligros para que la aspiración unánime de los trabajadores hacia la unidad del proletariado en la batalla pueda ser explotada por maniobras de partido. La Internacional Obrera y Socialista tiende a la organización de una acción común sobre la base de una armonía sincera y honrada. Frente a los graves peligros que les amenazan, exhortamos a los proletarios alemanes, a los proletarios de todos los países, a que pongan término a todos los ataques recíprocos y a que luchen juntos contra el fascismo. La Internacional Obrera y Socialista ha estado y está dispuesta siempre a negociar, respecto a una tal comunidad de lucha, con la Internacional Comunista en cuanto ésta declare hallarse dispuesta a hacerlo.

*[Trabajadores del mundo entero]*

Mientras que el capitalismo os precipita en masa en la angustia y la miseria, mientras que organiza las hordas fascistas contra vosotros, prepara la inmensa catástrofe de una nueva guerra.

Ahora mismo nos hallamos, no solo frente al hecho sangriento en la guerra en Extremo Oriente, sino también frente al peligro de que en Europa vaya realizándose igualmente una evolución cada vez más rápida que amenaza con terminar en una nueva guerra mundial.

El imperialismo japonés triunfa. Despreciando los tratados que firmó solemnemente, el Japón ha ocupado a mano armada el territorio chino, ha creado el Estado fantoche de Manchuria y se dispone a conquistar aún otras provincias chinas. La apariencia de que no hay guerra entre China y el Japón, hipócritamente mantenida hasta ahora, se desvanece. Cada día van apareciendo con mayor claridad los planes monstruosos de los imperialistas japoneses, así como la impotencia para contenerlos por parte de la Sociedad de Naciones.

Mientras que en Extremo Oriente la guerra hace estragos y amenaza con extenderse de una manera indefinida, en la propia Europa se preparan acontecimientos que, tarde o temprano, acabarán por comprometer la paz europea.

\*\*\*

Hace ya más de un año que la Conferencia del Desarme se prolonga sin ningún resultado. Transformados en gigantescos campos armados, agrupados en alianzas poderosas, los Estados europeos, pertrechados de pies a cabeza, sitúan a unos frente a otros. Vemos agravarse el peligro, no sólo de que la Conferencia del Desarme fracase, sino que sus discusiones sirvan de pretexto para nuevos armamentos.

El progreso del fascismo ha colocado a la cabeza de varios pueblos a las fuerzas nacionalistas y militaristas. Hitler, en Alemania; Mussolini, en Italia; Pilsudski, en Polonia; Horthy, en Hungría; la dictadura del rey, en Yugoslavia, y las dictaduras más o menos disimuladas en los restantes países de los Balcanes, todos están dispuestos a dirigir hacia el exterior las fuerzas sobre las cuales se apoyan en el interior para transformar nuevamente Europa en un campo de batalla.

Los fascistas en Italia, la Hungría contrarrevolucionaria y la dinastía destronada de los Habsburgos se esfuerzan por explotar, para sus fines respectivos, el movimiento de las razas yugoslavas, cuyos antagonismos se han visto agravados por la dictadura militar, con lo cual suscitan en la Europa central una zona de graves peligros para la paz.

Los proyectos de formar un bloque de los Estados fascistas y de oponerlo a Francia y a sus aliados del Este significa desde ahora una amenaza que dividirá a Europa en dos campos enemigos, decididos a armarse el uno contra el otro. Por su sangrienta experiencia, Europa sabe adónde conduce la política de alianzas.

\*\*\*

Si los antagonismos de las grandes potencias paralizan la Sociedad de Naciones y si la dirección de la burguesía cae cada vez más en manos de los grupos fascistas, es evidente que sólo la fuerza del proletariado será capaz de impedir la catástrofe mundial, catástrofe que si se le permite desencadenarse aplastará fatalmente a la Humanidad y destruirá de nuevo millones y millones de vidas humanas.

La Internacional Obrera y Socialista no ha dejado nunca de prevenir a la clase trabajadora contra la catástrofe amenazante y de proseguir una lucha enérgica contra la guerra y la preparación de la guerra. Por ello, en esta hora decisiva, tiene derecho a elevar una vez más la voz para advertir de los acontecimientos terribles que se preparan.

¡La Internacional Obrera y Socialista incita a todos los trabajadores a unirse con objeto de rechazar, en una lucha solidaria, el peligro inminente de una nueva guerra mundial!

¡La Internacional Obrera y Socialista invita a todos los hombres que quieran impedir una nueva matanza, preservar la paz y los progresos de la civilización, a ocupar un puesto en el ejército del proletariado!

*[Trabajadores del mundo entero]*

A las clases dominantes de todos los países incumbe la responsabilidad de los peligros terribles que amenazan la libertad y la paz. De una parte, la burguesía capitalista de los países vencedores, por su política imperialista, han impedido y paralizado, en los países vencidos, el desarrollo de la democracia naciente y la ascensión de la clase obrera. Por otra parte, la burguesía de los países vencidos ha utilizado las consecuencias de la derrota para aizar las pasiones nacionalistas y poder reconquistar, bajo la forma del fascismo asesino y belicoso, el poder que se le iba de las manos.

¡Ved por qué es indispensable enlazar la lucha de defensa contra el fascismo y contra el peligro de guerra con la lucha contra el capitalismo, por la conquista del Poder político para la clase obrera y por el Socialismo!

¡La victoria será nuestra, si nos unimos para alcanzarla!

¡Viva la libertad!

¡Viva la paz!

¡Viva el Socialismo!

Zurich, 19 de febrero de 1933.—La Mesa de la Internacional Obrera y Socialista.

Desde el Parlamento

## Congregaciones Religiosas

Llegamos al punto más delicado y más interesante del proyecto de ley de Congregaciones religiosas: la prohibición de ejercer la enseñanza. La Constitución española preceptúa, en su artículo 48, que el servicio de la cultura es atribución esencial del Estado y que la enseñanza será laica. Arregladamente a esos preceptos las comunidades religiosas habían de ser privadas de tan importante misión.

Confieso que en el problema de la enseñanza debo mi orientación a la influencia decisiva que ejerció en mi juventud la lectura de una de las obras que más me han impresionado y, convencido: «El Emilió» de Rousseau.

A través de las páginas de ese admirable libro comprendí la influencia perniciosa que ejercía sobre nuestro espíritu una enseñanza dogmática y partidista.

Yo hube de pasar por la tragedia de tener que destruir los prejuicios y las supersticiones que fueron incrustando en mi alma, la Escuela, el Instituto y la Universidad. Hube de conocer las disciplinas científicas a través de un criterio sectario, con licencia eclesiástica y desconocer las teorías adversas o conocerlas totalmente y caprichosamente tergiversadas. Y cuando mi curiosidad juvenil me impulsó a leer las obras impugnadas despectivamente en la Cátedra de Metafísica, las grandes concepciones de Voltaire, de Rousseau y de Renan se adueñaron completamente de mi espíritu e imprimieron un nuevo rumbo espiritual a mi vida.

Alccionado por esa lamentable experiencia hemos querido librar a nuestros hijos de nuestra pasada tortura. Yo no me he atrevido nunca a modelar su alma virgen. Siguiendo el criterio rousseauniano les he dejado en completa libertad para que cada uno de ellos decidiera su propia orientación. En mi modesta biblioteca han podido compulsar extensa bibliografía religiosa. Con la lectura de esas obras y con las meditaciones y sugerencia que la misma les haya proporcionado podrán formarse a sí mismos según frase de Alomar y escoger su ruta espiritual.

No es ese criterio que acabamos de exponer, el más lógico, el más comprensivo y el más liberal?

El niño es de la Patria, dijo Dantón, y deber de la Patria es cuidar que el alma del niño se forme libre de todo prejuicio, libertarle de miras parciales, y proteger las conciencias infantiles contra dogmatismos fanáticos. Entregar nuestros hijos a la educación de las Ordenes religiosas es autorizar a esas congregaciones para que modelen a su antojo su alma. El espíritu de nuestros hijos no nos pertenece. Son ellos su único dueño.

Es curioso observar la coincidencia del catolicismo y del comunismo en tiranizar el alma del niño.

El catolicismo impone al recién nacido la religión católica. El comunismo modela también las conciencias infantiles arregladamente a la ideología comunista. Doctrinas tan dispares llegan, no obstante, a la misma conclusión negativa de la libertad. Tan reprochable nos parece la imposición de una doctrina religiosa como la imposición de una doctrina política. En religión como en política el hombre ha de tener libertad plena de opción arregladamente a los dictados de su conciencia.

La Iglesia católica difiere, pues de

nuestro criterio y propugna por la enseñanza religiosa. Pero, tiene derecho la Iglesia a reclamar la enseñanza? Al Maestro se le conoce por sus obras, por sus discípulos. Secularmente la enseñanza ha estado en manos de la Iglesia o influida por ella. Veamos cual ha sido su obra. Mejor que nosotros cumplirá esa misión el verbo francés del siglo XIX: Victor Hugo.

En 1850 M. de Falloux, Ministro de Instrucción Pública, presentó a la Asamblea legislativa un proyecto de ley que entregaba la enseñanza al clero. Victor Hugo, miembro de la Asamblea, combatió seriamente aquel proyecto de ley. He aquí un fragmento de su magnífico discurso:

«Hace ya largo tiempo que la conciencia humana se rebela contra vosotros y os pregunta qué es lo que pretendéis. Hace ya largo tiempo que intentáis amordazar el espíritu humano.

Pretendéis adueñaros de la enseñanza. Y no ha habido un poeta, ni un escritor, ni un filósofo, ni un pensador que haya sido aceptado por vosotros! Y todo lo que ha sido escrito, probado, soñado, deducido, iluminado, imaginado, inventado por los genios, el tesoro de la civilización, el patrimonio de las inteligencias, vosotros lo rechazáis. Si el cerebro de la humanidad estuviese ante vuestros ojos, a vuestra discusión, abierto como la página de un libro, vosotros haríais en él raspaduras!

En fin, hay un libro que semeja una emanación superior, un libro que es para el universo lo que el Corán para el islamismo, lo que los Vedas para la India, un libro que contiene toda la sabiduría humana iluminada por la sabiduría divina, un libro que la veneración de los pueblos ha llamado «El Libro», «La Biblia». Pues bien; vuestra censura ha llegado hasta ahí! Cosa inaudita! Papas han proscrito la Biblia! Qué asombro para los espíritus cuerdos, qué espanto para los corazones puros, ver el índice de Roma puesto sobre el libro de Dios!

Vosotros reclamáis la libertad de enseñanza. Seamos sinceros, entendámonos sobre la libertad que vosotros reclamáis: es la libertad de no enseñar.

¿Ahí vosotros queréis que se os den pueblos para instruirlos? Pues bien. Veamos vuestros discípulos, veamos sus productos. ¿Qué habéis hecho de Italia? ¿Qué habéis hecho de España? Desde hace siglos tenéis en vuestras manos, a vuestra discreción, bajo vuestra férula, a esas dos grandes naciones, ilustres entre las más ilustres. ¿Qué habéis hecho de ellas?»

No se puede, en buena lógica, reclamar la libertad de enseñanza por quien ha sido siempre opuesto a ella. La dolorosa historia de intolerancia y opresión, la muerte de miles de librepensadores y herejes; los millares de manuscritos árabes reducidos a cenizas en la plaza de Granada, los montones de escrituras hieroglíficas quemadas en Méjico y el incendio de la Biblioteca de Alejandria por las hordas monacales, demuestran, con elocuencia, como ha entendido la Iglesia la libertad de enseñanza. Del citado Victor Hugo es la conocida frase: en cada aldea hay una antorcha encendida, que es el maestro y una boca que sopla para apagarla, que es el fraile.

ALEJANDRO JAUME

## Agrupación Socialista de Palma

El próximo domingo día 12, a las 4 de la tarde, se celebrará junta general extraordinaria en el local social, Casa del Pueblo, para discutir y aprobar en su caso, el siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Propositiones del Comité.
- 3.º Admisión de socios.
- 4.º Cuestión política.
- 5.º Ruegos y preguntas.

P. A. del C.  
El Secretario,  
Ramón García Galán

## La Igualdad

Las doctrinas sociales que, cual la socialista, consisten en el establecimiento de la igualdad de posibilidades y medios de vida para todos los componentes de la sociedad, están siendo objeto de grandes ataques de parte de los privilegiados, basados, naturalmente, en el desfiguramiento de la verdad. En esta cruzada los grandes terratenientes y capitalistas, tratan de asociar a su causa a los pequeños propietarios que, extenuándose en el trabajo y sometiéndose a toda suerte de privaciones, han podido adquirir un trocito de terreno o construir una modesta vivienda; a este fin, con ayuda de sus lacayos ensoñados que desde el púlpito rompen todos los días una lanza en favor del rico y en contra del menesteroso, los potentados tratan de desfigurar los hechos diciendo a los minúsculos propietarios que deben oponerse a todo régimen igualitario, porque implica el repartimiento; el tener que partir por la mitad o en varias porciones su pequeña propiedad.

No trata el Socialismo de arrebatarle a nadie el fruto de su propio trabajo; al contrario, de restituirselo, de modo que aquellos ciudadanos que tienen una pequeña propiedad como resultado de su propio y único esfuerzo personal, no tienen para que temer a las ideas de igualdad social, que no van contra ellos, sino contra los grandes terratenientes que, sobre enriquecerse con el trabajo ajeno, no pagan los tributos proporcionalmente a sus títulos de propiedad, como se ha visto con las grandes fincas de Calviá cuyos propietarios disfrutaban en la Ciudad el producto de la tierra que los trabajadores niegan, con su propio sudor.

He ahí el porqué de la hostilidad a la reforma Agraria.

UN CAMPESINO

## Aclarando conceptos

En estas mismas columnas, en un número correspondiente al mes de enero último, publicamos un suelto firmado por *Un Guardia*, en el que se hacían censuras a la conducta del Jefe de la Guardia Urbana de esta Ciudad Sr. Tomás, en relación con su trato para con los guardias y con los vendedores de turrones en la Plaza de Abastos.

Enterado el autor de dicho suelto de que el Sr. Tomás interpretó el contenido de éste como una injuria contra él, nos ruega hagamos público:

- 1.º Que no estuvo en su ánimo otra cosa que, como vecino de esta Ciudad denunciar para que fuesen corregidas las que considera irregularidades.
- 2.º Que al atribuirle trato de favor

para con ciertos guardias, fué por que, tal vez de manera inconsciente por parte del Sr. Tomás, cree que aquel existía, con detrimento de la moral que precisa reine en todo cuerpo como el que comanda el Sr. Tomás.

3.º Que al decir que recolectaba de mesa en mesa, no tuvo otro propósito que censurar, por que lo considera impropio de una autoridad de la categoría del Jefe de la Guardia Urbana, que el Sr. Tomas aceptara los obsequios que acostumbra prodigar, en la feria de Santo Tomás, las turroneras y que consisten en dar a probar sus mercancías obsequios que el Sr. Tomás, pública y reiteradamente, aceptó, con lo cual, según nuestro comunicante, se quebrantaba la autoridad municipal de sus subordinados de servicio en la Plaza de Abastos; y

4.º Que considerando que todo lo expuesto va en contra de lo que debe ser norma y costumbre en toda autoridad, fué por lo que dijo que precisaba un Comandante con ética y condiciones de mando, sin otra finalidad, en cumplimiento de un deber y ejercitando un derecho de ciudadanía, que coadyuvar al mantenimiento del prestigio de la autoridad municipal.

## La organización obrera en Buñola

El último sábado del p. p. febrero, organizado por el Centro Obrero de Buñola, tuvo lugar en su local social un acto de propaganda sindical, en el que tomaron parte en representación de la U. G. T. los compañeros de Palma Julián Ferreljans y Rafael Rigo, y que estuvo presidido por el compañero Eusebio Soler, de dicha villa.

Tanto los compañeros de Palma como el compañero Soler escucharon muchos y repetidos aplausos de la concurrencia, que era numerosísima.

Buñola es uno de tantos pueblos en que no pudo germinar la organización obrera hasta el advenimiento de la República y que hoy, al amparo de ésta y a despecho de los caciques que pugnan por seguir mangleando la vida y hacienda del pueblo trabajador, se prepara para ser dueño de sus destinos.

Adelante, compañeros de Buñola. Hay que dar el tiro de gracia al viejo caciquismo y matar en germen al de nuevo cuño, y esto solo se consigue mediante la organización de los trabajadores en Sindicato profesional y en Partido Socialista.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Leyendo y recordando:

UN MANIFIESTO DEL BLOQUE OBRERO Y CAMPESINO

Una huelga general para ayudar a Lerroux a escalar el Poder, nunca

Lerroux, la C. N. T. y la F. A. I., de acuerdo

El Comité ejecutivo del Bloque obrero y campesino, partido comunista no adherido a la Internacional, ha hecho público un manifiesto, que dice así:

«La C. N. T.: mejor dicho, la F. A. I., ha tomado el acuerdo de ir pronto a una huelga general. El movimiento proyectado por la F. A. I. es enormemente turbio y hay que decir a la clase trabajadora toda la verdad. Las coincidencias de la F. A. I. con el lerrouxiismo contrarrevolucionario son cada vez más patentes. El pasado mes de diciembre, cuando la F. A. I. proyectaba la huelga general ferroviaria, que después torpedeó, sin explicar a la clase trabajadora por qué motivos, en las Cortes, fué un diputado radical, Hidalgo, el que dió estado parlamentario a los propósitos anarquistas. Posteriormente, la F. A. I. y Lerroux se han encontrado totalmente de acuerdo. Es posible que esta huelga general no llegue a cristalizar, como tampoco cristalizó la huelga ferroviaria anunciada hace unos meses. ¿Por qué la C. N. T. no señala la fecha de la huelga general? Seguramente porque no depende de ella el determinarla.

Sería, políticamente, obtuso el que no viera la conexión absoluta que existe entre la acción parlamentaria de los radicales y los propósitos de la F. A. I. Si Lerroux consigue derribar al Gobierno Azáña en el Parlamento, no habrá huelga general; pero si hay un fracaso en las Cortes, la C. N. T. se echará a la calle, Lerroux y la reacción monárquica se encuentran respaldados por la F. A. I.»

Termina el manifiesto diciendo:

«Nuestra posición es bien terminante y procuraremos que nos oiga toda la clase trabajadora de la Península: huelga general para ayudar a Lerroux a escalar el Poder para favorecer el triunfo de la contrarrevolución, no.»

Sin comentario.

Número extraordinario de «Renovación»

Las Juventudes Socialistas de España con motivo de la celebración del I aniversario de la muerte del fundador del Socialismo, Carlos Marx, publicará un número extraordinario de su semanario «RENOVACIÓN» que será el correspondiente al día 18 del mes actual.

Los pedidos de ejemplares de este interesante número se recibirán hasta el día 15 del corriente y no se remitirá si no es previo el envío de su importe, que será a razón de 0'15 Pts. el ejemplar y a razón de 12 cts. desde 25 números en adelante.

Los pedidos y giros deben dirigirse al compañero Administrador de «RENOVACIÓN», Fernández de la Hoz, 51.

Esperamos que todas las Sociedades obreras y entidades socialistas se apresuren a hacer su correspondiente pedido.

Por «Renovación»

El Administrador

José López Valencia

Ante la venida del nuevo Gobernador

La toma de posesión de un Gobernador civil ha determinado siempre la visita y saludos obligado de los representantes de la Prensa y, naturalmente, no había de constituir excepción la del señor Siges Aparicio del Gobierno civil de esta Provincia.

En tiempos de la Monarquía, nosotros no acudimos jamás a cumplimentar al representante del Gobierno, convencidos de que no valía la pena de iniciar una cordialidad que había de trocarse fatalmente en abierta hostilidad, tal era el amparo a la política caciquil que aquellos Poncios del fenecido régimen venían a ejercer desde su despacho oficial.

Hoy los Gobernadores vienen obligados a una conducta que es la antítesis de la que hemos reaccionado y, sin embargo, no hemos acudido al despacho del nuevo Gobernador, y queremos significar—no es otro el objeto de estas líneas—que esta nuestra ausencia no debe interpretarse como una prevención o un desaire hacia el Sr. Siges Aparicio, de quien estamos inmejorablemente impresionados, pues no nos es desconocida su labor literaria y periodística, pero la circunstancia de que este modesto semanario es el producto del descanso que unos obreros se hurtan a sí mismos, ha impedido, contra lo que era nuestra conducta en tiempos de la Monarquía, ir a saludarle, lo que, al recoger y estimar las manifestaciones hechas, a su llegada a esta Isla, a la Prensa, hacemos desde estas columnas, esperanzados de que la grata impresión que nos ha producido su nombramiento ha de aumentarse por su conducta al frente del Gobierno, especialmente en la persecución al juego y en política de las subsistencias, aspectos estos que hasta ahora han sido objeto de un abandono proporcional a su trascendental importancia.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Ciclo de charlas

Siguiendo el ciclo de charlas que ha organizado la Agrupación Socialista de Palma, el pasado domingo tuvo lugar en la Casa del Pueblo, una charla que corrió a cargo del camarada Ignacio Ferretjans, desarrollando el tema: «Actualidad política.»

El amplio salón número 1 estaba atestado de público de ambos sexos.

Presidió el compañero Monserrat, diciendo que el tema escogido por el compañero Ferretjans no podía ser más oportuno.

El conferenciante estimó un acierto el ciclo de charlas que ha organizado la Agrupación Socialista, porque considera que el marxismo no ha sido muy difundido entre los trabajadores y, además, se les debe orientar en estos momentos delicados que corremos.

Los republicanos llamados históricos que acudían el señor Lerroux han emprendido una violenta campaña contra los ministros socialistas, con el insano objeto de desprestigiarlos y así impedir que legislen a favor de los obreros, siendo acompañados los radicales por los católicos y los anarquistas de la F. A. I. unidos en vergonzoso contubernio.

El Partido Socialista, al tomar parte en la revolución y defender la República, no se separa ni un ápice del marxismo. Pues Marx y Engels en su manifiesto dicen que los socialistas deben unirse con

la burguesía revolucionaria para derribar la monarquía absoluta. Además, el Partido debe cumplir lo que pactó con los republicanos, antes de hacer la revolución.

Detalla el compañero Ferretjans, la labor hondamente revolucionaria del camarada Fernando de los Ríos en el Ministerio de Instrucción Pública, sembrando de escuelas a España y principalmente las llamadas misiones pedagógicas, que recorren los más apartados pueblos, llevando el pan de la cultura a gentes que viven aún en plena Edad Media. Esta es la mejor obra revolucionaria de la República.

La labor, admirable del compañero Indalecio Prieto en el Ministerio de Obras Públicas es digna de loa, pues lleva el agua a tierras sedientas, cumpliendo así lo que decía el gran Costa y llevando con el agua, riqueza y bienestar para el campo.

El camarada Largo Caballero, en el Ministerio de Trabajo, legislando para el obrero, está haciendo una labor hondamente revolucionaria, dando al trabajador comodidad y bienestar, al cual tiene derecho.

La obstrucción de los radicales en las Cortes es suicida y perjudicial para el régimen, y sería un gran perjuicio para los obreros que gobernarán los lerrouxiastas.

Para que se vea cómo ha cambiado Lerroux en el transcurso de los años, leyó el orador un párrafo de un artículo publicado por el jefe radical en el año 1906, y que transcribimos:

«Entró a saco en la civilización decadente y miserable de este país sin ventura, destruíd sus templos, acabad con sus dioses, alzad el velo de las novicias y elevadas a la categoría de madres para virilizar la especie, penetrad en los Registros de la Propiedad y haced hogueras con sus papeles para que el fuego purifique la infame organización social, entrad en los hogares humildes y levantad legiones de proletarios para que el mundo tiemble ante sus jueces despiertos.»

El compañero Ferretjans, dice que la obstrucción radical se hace para impedir la aprobación de la ley de Congregaciones Religiosas, que se aprobará pese a esta obstrucción.

Termina con un vibrante párrafo dedicado a las mujeres, advirtiéndolas el peligro que corre la República si no votan por ella; por los republicanos de verdad y socialistas.

El compañero Ferretjans fué aplaudidísimo y felicitado después.

El Presidente hizo un atinado resumen de la charla, que también mereció muchos aplausos, anunciando para el domingo día 19, al compañero Lorenzo Bisbal; levantándose el acto con el mayor entusiasmo.

«El Desarrollo y Arte»

Esta Sociedad en junta general celebrada el 2 de marzo eligió la siguiente directiva:

Presidente, Pedro Pascual; Vicepresidente, Antonio Martorell; Secretario, Antonio Roca; Vicesecretario, Miguel Bisbal; Secretario del exterior, Antonio March; Contador, Domingo Crespi; Depositario, Juan Ballester; Vocales: Francisco Costa, Bartolomé Ingores, Gabriel Pons, Sebastián Nadal, Bartolomé Coll, Lluís Verger, Francisco Calafell.

Los cuales se ofrecen a las demás sociedades que luchan igualmente por las reivindicaciones obreras.

Un enfado de «La Voz de Menorca»

Si que le ha escocido al periódico lerrouxiasta mahónés el que dedicásemos unos pequeños comentarios a la conducta observada por el Sr. Manent al frente del Gobierno Civil de la Provincia. Nos pone de vuela y media. Y con un vocabulario y una rectitud de intenciones de pura marca.

A Ferretjans (Ignacio) le llama socialista de March por haber dicho en el Ayuntamiento que Manent nos había dejado la herencia del juego del burro. ¡Ellos, los lerrouxiastas, los correligionarios de Emiliano Iglesias y de Piñero, decir a Ferretjans socialista de March.

A El OBRERO BALEAR le dice quincenario, y los que escribimos en él somos unos despreciados, repugnantes, viles y degenerados. Se conoce, verdad, que los que escriben en «La Voz de Menorca» son gente de esmerada educación y espíritu selecto.

Sentimos que el colega se haya enfadado tanto con nosotros cuando mejor hubiese sido demostrar serenamente y sin histerismos que lo que hemos dicho no se ajustaba a la verdad.

No, no se enfada tanto, colega, y demuéstre: 1.º que no es verdad que hallándose en período dimisionario el señor Manent hizo un nombramiento de gestor de la Diputación a favor de un amigo suyo; 2.º que tampoco lo es que autorizara el juego del «burro» extendiéndose por toda la isla este inmoral y nefasto vicio después de haberlo extirpado de raíz la dictadura, y 3.º que tampoco es cierto que hizo la mar de equilibrios y habilidades en el modo de presentar la dimisión, que se imponía fulminante y por la vía más rápida y directa después de lo ocurrido en el Congreso con motivo del debate político planteado por Lerroux y la intervención de Prieto al decir que cuando los socialistas dejen el Poder lo harían sin dejar amigos ocupando cargos de Gobierno, por decoro político.

Demuestre «La Voz de Menorca» que todo eso que dijimos es inexacto y así tal vez convencerá a sus lectores de que fuimos injustos con el exgobernador de Baleares. Porque los insultos, caro colega, no han sido nunca razones y por tanto no pueden convencer a nadie de nada.

Fusión de «Unió Socialista» con el P. S. y la U. G. T.

La «Unió Socialista» de Cataluña, por acuerdo tomado en su Congreso celebrado el último domingo en Mataró, se ha fusionado con el Partido Socialista Español y con la U. G. T., sin perjuicio de conservar su plena soberanía respecto de su actuación en la política Catalana.

Lo celebramos.

El triunfo del Hitlerismo, toque de atención

Las elecciones alemanas han reafirmado a Hitler en el poder.

Los actos de vandalismo con que los nacional-socialistas prepararon su victoria, se han multiplicado después del triunfo, lo que debe constituir un aldonazo a la conciencia del proletariado mundial y un motivo de meditación sobre el manifiesto de la Internacional Socialista Obrera, que reproducimos en este número.

